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本报讯 （记者 周美玉 ）记者
昨天获悉， 截至十三届全国人大
五次会议规定的代表议案提交截
止时间，北京团共有5名代表领衔
向大会提交议案5件。

据了解，5件议案内容涉及修
改标准化法、社会保险法，制定房
屋安全管理法等立法、修法内容，
这些议案已全部被大会议案组接
收。其中，全国人大宪法和法律委
员会委员，致公党中央常委、北京
市委主委， 北京市第十五届人大
常委会副主任闫傲霜代表领衔提
出关于修改标准化法的议案。她
认为， 地方政府与国务院有关行
政主管部门对标准化法是否保留
地方在特定领域制定强制标准的

理解存在分歧， 建议对现行法律
进行修改， 在相关条款中进一步
予以明确。 她说，“强制性标准是
技术法规在我国的主要体现形
式， 应充分认识和用好强制标准
的法规属性和社会治理功能，发
挥地方强制性标准的补充、先行、
创制作用， 在人身健康和生命财
产安全、国家安全、生态环境安全
以及满足经济社会管理基本需要
的特定领域， 在排除利用标准设
置障碍、 限制建议市场竞争行为
的前提下， 制定严于国家标准的
强制性地方标准。”

北京市第十五届人大教育科
技文化卫生委员会委员， 北京市
科学技术研究院创新发展战略研

究所所长、 研究员伊彤代表领衔
提出关于修改社会保险法的议
案。她认为，按照社会保险法目前
规定， 用人单位和职工个人未按
时足额缴纳社会保险费的， 在滞
纳金方面差别较大 。 因职工离
职、 历史遗留问题及劳资纠纷
等原因导致的社会保险补缴问
题， 一旦追溯时间久远， 很可能
会让企业面临较大压力 ， 对于
合法合规经营的企业造成较大
影响。 对此， 她提出四点修法建
议， 包括明确社会保险补缴时间
上限、 补充社会保险滞纳金缴纳
上限、 明确因职工个人原因导
致 社 保 缴 纳 延 迟 的补缴方式 、
增加对以社保补缴谋取私利行为

的法律责任规定。”
北京市市政工程研究院副院

长， 北京市建设工程质量第三检
测所有限责任公司总工程师田春
艳代表领衔提出关于制定房屋安
全管理法的议案。她介绍，目前对
于房屋，国家存在重建设、轻管理
的现象， 房屋在建设过程中的法
律体系比较完备， 而针对房屋使
用过程就存在法律空白。近年来，
房屋倒塌造成人员伤亡的事件时
有发生， 房屋装修时也经常遇到
私自拆改、拆除承重墙的情况，房
屋也面临日常老化的问题。 而目
前在房屋使用阶段还没有国家层
面的法律， 制定一部专门的房屋
安全管理法对健全房屋安全管理

的常态长效机制， 保障人民生命
财产安全十分必要。她建议，通过
立法明确房屋安全管理的责任
人、 建立房屋定期检查评估制
度 、 明确危害房屋安全行为的
法律责任， 明确房屋遭受自然灾
害后的应急措施及农村房屋的安
全管理规定。

同时， 首都博物馆首席研究
馆员齐玫代表围绕保护妇女 儿
童 合 法 权 益 领 衔 提 出 关 于 修
改刑法的议案， 民建中央对外联
络委员会主任， 北京林达投资集
团有限公司董事局主席李晓林代
表围绕建立公平的营商环境领
衔提出关 于修改民事诉讼法的
议案。

3月8日晚， 全国人大北京团举行媒体
视频连线采访时， 全国人大代表、 国家图
书馆理事会理事长韩永进介绍了自己的履
职情况和建议。

韩永进介绍， 全民阅读一直是他关注
的领域， 今年他惊喜地看到全民阅读第九
次写进政府工作报告。 回想起在2020年两
会期间， 国务院办公厅明确回复， 他所提
出的关于全民阅读的建议， 已经被吸收到
政府工作报告中， “我深刻地感受到自己
履职的意义。” 他表示， 今年的政府工作
报告中再次明确要深入推进全民阅读， 标
志着全民阅读进入一个新的阶段。

今年韩永进提出的建议仍涉及文化方
面。 “今年， 我提出了关于加快推进修改
《文物保护法》 的建议。” 他介绍。 在履职
中， 通过听取专家报告和实地调研， 韩永
进认为 《文物保护法》 亟需修改， “颁布
实施四十年来， 虽然经过了五次修正， 但
时代背景发生了巨大的变化， 面对新的时
代背景， 《文物保护法》 在实施过程中遇
到了新问题、 新挑战。” 韩永进说。

针对 《文物保护法》 的修订， 韩永进
重点关注如何在新的历史条件下， 全面贯
彻文物工作的 “保护为主、 抢救第一、 合

理利用、 加强管理” 的十六字方针， 以及
如何正确处理文物保护和利用的关系。 他
建议， 各级政府要坚决杜绝大拆大建、 违
法建设 、 过度开发等突出问题 ， 确保
文物保护与经济发展、 城乡建设 、 旅游
开发、 人民群众生产生活相互协调、 相互
促进。

此外， 韩永进强调要加强文物专业学
科建设， 构建以文物保护利用为导向的人
才培养建设体系， 并写入相关法律。

本报记者 周美玉

作为博物馆工作人员 ， 全国人大代
表、 首都博物馆首席研究馆员齐玫的建议
依然和博物馆相关： “建议助力民营博物
馆的建设。”

“在我国 ， 博物馆文化日益深入人
心， 国家鼓励社会力量参与博物馆建设。
但是， 在民营博物馆建设中， 特别是初期
筹建阶段， 仍面临一些实际问题。” 齐玫
建议， 首先应完善保护民间藏品的法律法
规， 同时对民间博物馆筹建给予一定优惠
政策， 包括提供人力、 物力方面的支持，
探索形成以政府为主导， 民间藏家、 企业
等多方共商、 共建、 共享的民营博物馆筹
建可行之路。

“民间藏家在藏品整理、 专业鉴定、
科学保护以及利用上还存在不足。” 齐玫
认为， 政府应对其提供相关帮助和支持，
参与其藏品的整理、 研究、 鉴定， 从而提
高民间藏品的专业化属性， 为筹建民营博
物馆奠定重要的基础， 使其更好地为社会
共享。

同时， 齐玫还特别关注到老年人的就
医、 住院、 护理等问题。 她发现， 由于公
立医院设定的 “治愈率” “床位周转率”
等绩效评定指标， 致使老年病人住院难，
特别是入住三甲医院难上加难。 “一些老

年病人治疗一个病需要频繁转院， 影响治
疗效果。” 这是她在调研中了解到的情况。

齐玫呼吁， 对老年病人应出台特殊的
优惠政策和办法， 建议设立专门的老人病
区 、 老人病房 ， 使老人特别是失能老
人可以解决就医难、 住院难的问题 。 此
外， 医院在治疗老年病人时， 在康复医疗
和护理上也存在不足， 需要引起重视。 齐
玫认为， 医院治疗病人的过程应该是全面
的 ， 能贯穿治疗始终的专业护理尤为重
要。
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全国人大代表， 全国人大教育科学文
化卫生委员会委员， 北京人民艺术剧院党
组副书记 、 院长任鸣今年提出了 “加
大 力 度治理演出市场 ‘黄牛党 ’” 的建
议。

作为一名文艺界的代表， 任鸣提出，
随着近年来演出市场的日渐繁荣， 以及人
民群众对精神文化生活需求的日益增长，
针对文艺演出等文体活动从事倒卖活动的
“票贩子” “黄牛党” 也滋生出来， 扰乱
了演出市场的正常秩序。 “我认为， 建立
良好的演出市场秩序也应成为加强文化建
设的重要内容。” 任鸣说。

目前， “黄牛” 倒票行为存在监管难
度。 “演出现场 ‘黄牛’ 流动性强， 不易
发现和管理， 且 ‘黄牛’ 在演出活动开始
前 普 遍 集 结 在 演 出 场 地 门 口 ， 影 响
观 众 观 看体验和社会治安秩序 。 此外 ，
利用互联网倒票的 ‘黄牛’ 仍是监管盲
区 ， 难 以 定 性 其 违 法 性 质 。 ” 任鸣介
绍。

针对这些问题， 任鸣建议， 公安机关
应与演出行业协会、 演出场馆、 赛事主办
方等有关部门加强联系沟通， 预判热门演
出活动， 掌握 “黄牛” 活动规律和区域，
有针对性地加强打击力度。

在完善相关立法方面， 任鸣建议对在
互联网上活动的 “黄牛” 进行法律界定，
消除管理盲点。 “近日， 文化和旅游部出
台了《演出票务系统服务及技术规范》， 这
对于规范演出市场票务活动无疑是一
大助力， 我希望相关的法律法规能够配
套出台 ， 对于违反行业规范的个人和
企业予以打击。” 他还建议要加强行业监
管， 演出主体要严格明码标价， 不虚假宣
传 ， 不炒作票房 ， 促进演出市场健康发
展。
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全国人大代表吴晨在接受采访时表
示， 近几年来， 他提出的不少建议都涉及
建筑设计与城市规划 。 今年 ， 他提出了
“推动全面建立注册工程师制度” 的建议。

吴晨是北京市建筑设计研究院有限公
司总建筑师 、 首钢集团总建筑师 。 他介
绍 ， 过去的 5年在他人生中非常重要 。
“原来作为建筑师、 规划师， 关注自己的
职业更多， 包括如何去创作， 还有城市发
展前瞻性的设计等。 担任全国人大代表5
年来， 感受更多的是责任。 这种责任是把
北京的发展， 包括落实北京总体规划和自
己的行业、 技术密切结合起来。” 吴晨说。

去年， 他就如何落实好文化复兴和在
城市规划设计上体现文化自信提出建议。
他关注到国内一些城市公布的十大建筑，
大多是由外国设计师所设计。 “我们经过
广泛调研， 广大建筑师提出应该给中国建
筑师更多话语权和参与机会， 尤其是在我
们自己国家公平参与的机会。” 吴晨介绍，
“这条建议提出后， 在行业内引起了非常
广泛的影响， 经常会有建筑师关注、 追问
这个建议的具体推动落实情况。” 吴晨说。

今年， 吴晨将目光再次聚焦在了工程
师群体上。 政府工作报告中提出 “增强制

造业核心竞争力”， 吴晨说， 中国要成为
制造业强国， 就一定要重视工程师群体。
他建议， 应参考律师法、 注册会计师法、
执业医师法等职业法律内容， 制定一部专
门的工程师法， 推动全面建立注册工程师
制度。 要以法律形式规定工程师需要接受
的考核和注册要求， 界定开展工程服务的
范围和规则， 明确需要承担的法律责任的
同时， 保护 “工程师” 的职业称谓， 树立
其权威性， 提高其社会地位。

本报记者 周美玉

涉及修改社会保险法等内容 建议明确社会保险补缴时间上限

韩永进代表：
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